
Ata da 302ª Reunião Ordinária do Departamento de Ciências Naturais 1 

Aos 20 dias do mês de novembro de 2018, às nove horas e quinze minutos, na sala C-3.15 do 2 

prédio do DCNAT – Bloco C, no Campus Dom Bosco, estavam presentes para a 302ª Reunião 3 

Ordinária do Departamento de Ciências Naturais, sob a presidência do prof. Fernando Otávio 4 

Coelho, Chefe do Departamento, os professores: Alessandro Damásio Trani Gomes, , André Flávio 5 

Soares Ferreira Rodrigues, Andrey Leonardo Fagundes de Castro, Aparecida Célia Paula dos 6 

Santos, Arnaldo César Pereira, Cláudio de Oliveira, Clebio Soares Nascimento Junior, Edson 7 

Wander Dias, Érika de Carvalho Bastone,  Fernando Cesar Cascelli de Azevedo, Flávia Carmo 8 

Horta Pinto, Gabriel Menezes Viana, Heron Carlos de Godoy Caldas, Honória Horácio Wagner 9 

Leite Alves, Iara Freitas Lopes, João Antônio Corrêa Filho, Josefredo Rodriguez Pliego Junior, 10 

Juliana Pereira Lyon, Liliam Midori Ide, Lizardo Henrique Cerqueira Moreira Nunes, Luciana 11 

Guimarães, Luciano Rivaroli, Luiz Gustavo de Lima Guimarães, Maíra Nicolau de Almeida, 12 

Marcos Eduardo Guerra Sobral, Maria Aline Barros do Vale, Maria Cristina Silva, Pablo 13 

Parmezani Munhoz, Patrícia Benedini Martelli, Patrícia Maria D’Almeida Lima, Paulo Henrique 14 

Almeida Campos Júnior, Pedro Claudio Guaranho de Moraes, Priscila Totarelli Monteforte, 15 

Rafeala Karin de Lima, Raquel Alves Costa, Rogério Hisashi Honda, Samuel Maier Kurcbart, 16 

Sandra de Oliveira Franco Patrocínio, Tatiana Garabini Cornelissen, Thalita Chiaramonte, Victor 17 

Augusto Araújo de Freitas, Wallace Alves Cabral e Warley Augusto Caldas. Foram justificadas as 18 

seguintes ausências: profa. Ana Cláudia Monteiro Carvalho, por estar acompanhando seu pai na 19 

Santa Casa de Misericórdia em Guaratinguetá; profa. Gislene Carvalho de Castro, por estar 20 

implantando experimento na FLONA em Ritápolis; prof. Keyller Bastos Borges, por estar gripado; 21 

prof. Marcelo Siqueira Valle, por estar acompanhando sua filha ao médico; prof. Marco Antônio 22 

Schiavon, por estar em missão de trabalho na França no Projeto CAPES/COFECUB; prof. Paulo 23 

César Pinheiro, por estar realizando atividades do Programa de Residência Pedagógica; profa. 24 

Raquel Alves Costa e profa. Érika Lorena Fonseca Costa de Alvarenga, por estarem recebendo a 25 

profa. Cláudia Rocha Carvalho do Departamento de Morfologia/UFMG. A profa. Honória de 26 

Fátima Gorgulho e o prof. Juan Carlos Paredes Campoy não justificaram ausência. As justificativas 27 

de ausências foram aprovadas por unanimidade. O prof. Fernando colocou os itens de pauta em 28 

discussão, propondo a inclusão de um item, tendo sido a pauta aprovada conforme segue: 1 - 29 

Apreciação da ata da 300ª Reunião Ordinária, realizada no dia 18 de setembro de 2018 e da 301ª 30 

Reunião Ordinária, realizada no dia 23 de outubro de 2018. As atas foram aprovadas por 31 

unanimidade. 2 – Informes: 2.1) Chefia: A) O prof. Fernando, considerando as manifestações 32 

havidas sobre o nível de ruído nas dependências do DCNAT, propôs a possibilidade de fixar placas 33 

de “silêncio” nos blocos A, B, C e D do departamento. Dessa forma, apresentou à Assembleia a 34 



proposta da placa para apreciação. Após discussões, o prof. Marcos Eduardo Guerra Sobral sugeriu 35 

os dizeres nas placas fossem da seguinte forma: “silêncio, por favor”. O prof. Heron Carlos de 36 

Godoy Caldas sugeriu a possibilidade do oferecimento de uma sala para servir como um centro de 37 

convivência dos alunos, onde na mesma fossem disponibilizados jogos de xadrez e livros para os 38 

alunos se socializarem. A sugestão do prof. Marcos, quanto à alteração dos dizeres da placa, foi 39 

aprovada por unanimidade. B) Propôs dar encaminhamento ao docente responsável pelo gabinete 40 

ou laboratório quando o DCNAT for notificado via e-mail pelo Setor de Segurança Institucional, 41 

quanto ao esquecimento de luzes acesas, janelas e portas abertas. A Assembleia se manifestou 42 

favorável à proposta. C) Informou que recebeu memorando eletrônico da PROEN Adjunta 43 

informando que a sala 1.01 PAV no CSA, com metragem de 78 m²,e a sala 1.18 PAV no CSA, com 44 

metragem de 75,4 m²,estão reservadas para instalação de laboratórios de Física e de Química 45 

Experimental para os cursos de Engenharia de Produção, Engenharia Elétrica e Engenharia 46 

Mecânica, em atendimento às Diretrizes Curriculares Nacionais para cursos de Engenharia no que 47 

tange às aulas práticas de Física e Química. Por conta disso, a PROEN solicita a definição da forma 48 

de ocupação e projeto de adequação dos referidos espaços. Sendo assim, o prof. Fernando 49 

encaminhou às áreas de Física e Química para manifestação desse memorando. A área de Física 50 

informou que irá realizar consulta de como as atividades experimentais serão retomadas.A área de 51 

Química informou que irá constituir uma comissão composta por três membros, sendo dois 52 

professores e um técnico para discutir como acontecerá a distribuição e se acarretará em aumento 53 

de encargos didáticos. O prof. Fernando sugeriu um agendamento de reunião com a PROEN para 54 

que as questões sejam definidas da melhor forma. 2.2) Comissão da Área de Ciências Biológicas: 55 

Não houve. 2.3) Comissão da Área de Física: O prof. Edson informou que na última reunião 56 

realizada ficou decidido que ele assumirá a coordenação da área até maio de 2019,  tendo como 57 

vice-coordenadora de área a profa. Érika de Carvalho Bastone, e que em junho de 2019 haverá 58 

eleições regulares para a coordenação da área. 2.4) Comissão da Área de Química: Não houve. 59 

2.5) COBIO: O prof. Luciano informou: A) Que a Semana Acadêmica será realizada na próxima 60 

semana econvidou à todos para participar do evento. B) Irá encaminhar em breve os planos de 61 

ensino para os docentes que forem lecionar no curso de química no primeiro semestre letivo de 62 

2019. C) Quinta-feira haverá reunião da Congregação, tendo como item de pauta a discussão sobre 63 

a adoção do sistema de férias coletivas.  2.6) COFIS: Não houve. 2.7) COQUI: A profa. Patrícia 64 

informou que amanhã será apreciado pelo CONEP o Projeto Pedagógico do curso de Química para 65 

implementação no primeiro semestre de 2019. 2.8) FQMAT: Não houve. 2.9) PPGF: A profa. 66 

Maria Aline informou: A) Que está aberto o Processo Seletivo para ingresso no primeiro semestre 67 

de 2019 até o dia 25 de novembro. B) Que o processo de seleção de bolsista PNPD/CAPES para 68 

ingresso no Campus Dom Bosco/São João del-Rei ou para o Campus Alto Paraopeba/Ouro Branco, 69 



está em fase de seleção com dois candidatos. 2.10) PPGMQ-MG: Não houve. 2.11) PGE: Não 70 

houve. 2.12) PPGCM: Não houve. 2.13) Representantes dos Conselhos: Não houve. 2.14) 71 

Comunicações Gerais: 1) O prof. Andrey Leonardo Fagundes de Castro parabenizou a iniciativa 72 

dos professores que ofertaram o lanche de hoje em trazer copos de vidro e sugeriu que, para as 73 

próximas reuniões, cada professores traga seu copo, reduzindo assim o consumo dos descartáveis. 74 

A Assembleia manifestou favorável à sugestão do prof. Andrey. 2) O prof. Luciano Rivaroli 75 

informou que na semana passada dois disjuntores do Laboratório B 1.11 desligaram, com isso 76 

solicitou ao eletricista a verificação de algum problema no Bloco B. Após verificação o eletricista 77 

não constatou nenhum problema. O prof. Luciano solicitou atenção dos professores quanto à 78 

verificação dos equipamentos, se os mesmos permanecem ligados sem a necessidade de uso. 3 – 79 

Apreciação do Ad Referendum de Afastamento para realizar atividades de campo na Reserva 80 

Particular do Patrimônio Natural/Alto Montana, em Itamonte-MG, no período de 26 de 81 

novembro a 03 de dezembro de 2018. Interessada: Profa. Tatiana Garabini Cornelissen. 82 

Relatora: Profa. Flávia Carmo Horta Pinto. Na leitura de seu parecer, elaborado a partir da 83 

deliberação em primeira instância na Comissão de Ciências Biológicas, a relatora proferiu o 84 

seguinte voto: “Visando celeridade no processo, o chefe do departamento aprova ad referendum 85 

da Assembleia do Departamento de Ciências Naturais da UFSJ, o afastamento da profa. Tatiana 86 

Garabini Cornelissen, para desenvolvimento de Projeto de Pesquisa aprovado no Departamento, 87 

com atividades de campo na Reserva Particular do patrimônio Natural/Alto Montana, em 88 

Itamonte-MG, no período de 26 de novembro a 03 de dezembro de 2018. Sendo assim sou de 89 

parecer favorável ao ad referendum concedido”. Após esclarecimentos e discussões, o voto da 90 

relatora foi aprovado por unanimidade. 4 – Apreciação do Relatório Final de Atividades para 91 

Pós-Doutorado na Northeastern University, em parceria com a Harvard University, no 92 

período de 28 de julho de 2017 a 11 de outubro de 2018. Interessado: Prof. Paulo Henrique 93 

Almeida Campos Júnior. Relatora: Profa. Flávia Carmo Horta Pinto. Na leitura de seu 94 

parecer, elaborado a partir da deliberação em primeira instância na Comissão de Ciências 95 

Biológicas, a relatora proferiu o seguinte voto: “Visando celeridade no processo e após consulta a 96 

área, sou de parecer favorável à aprovação do relatório final do estagio de pós-doutoramento do 97 

professor Paulo Henrique Almeida Campos Júnior, relativo às atividades desenvolvidas na 98 

Northeastern University e em parceria com a Harvard University, supervisionado pela Dra. Dori 99 

C. Woods e pelo Dr. Jonathan Tilly, no período de 28/07/2017 a 11/10/2018”. Após 100 

esclarecimentos e discussões, o voto do relator foi aprovado por unanimidade. 5 - Apreciação da 101 

indicação dos nomes para comporem a Comissão de avaliação de Promoção para o nível D 102 

(Associado) do prof. Lizardo Henrique Cerqueira Moreira Nunes. Relator: Prof. Edson 103 

Wander Dias. Na leitura de seu parecer, elaborado a partir da deliberação em primeira instância na 104 



Comissão de Física, o relator proferiu o seguinte voto: “De acordo com as disposições da 105 

Resolução 034/CONSU/UFSJ e que foi aprovado no âmbito da Área de Física do Departamento de 106 

Ciências Naturais, sou de parecer favorável à indicação dos nomes indicados para a composição 107 

da banca de avaliação do pedido de promoção do prof. Lizardo Henrique Cerqueira Moreira 108 

Nunes”. Após esclarecimentos e discussões, o voto do relator foi aprovado por unanimidade. 6 - 109 

Renovação da solicitação de prestação de Serviço Voluntário. Interessado: Prof. Marco Túlio Raposo. 110 

Relator: Prof. Edson Wander Dias. Na leitura de seu parecer, elaborado a partir da deliberação em 111 

primeira instância na Comissão de Física, o relator proferiu o seguinte voto: “De acordo com o 112 

exposto e ao parecer positivo dos docentes da Área de Física, essa é favorável à aprovação da 113 

solicitação de renovação de Prestador de Serviço Voluntário do prof. Dr. Marco Túlio Raposo, 114 

nos termos da Resolução/CONSU nº 023, de 07 de julho de 2008”. Após esclarecimentos e 115 

discussões, o voto do relator foi aprovado por unanimidade. 7 - Apreciação de Projeto de 116 

Extensão intitulado: "A doação de sangue do ponto de vista de um químico: conscientização dos 117 

estudantes de Química para a importância do tema e apoio aos hemocentros". Interessada: 118 

Profa. Maria Cristina Silva. Relator: Prof. Clebio Soares Nascimento Junior. Na leitura de seu 119 

parecer, elaborado a partir da deliberação em primeira instância na Comissão de Química, o relator 120 

proferiu o seguinte voto: “Após discussão, foi aprovado por unanimidade, o projeto de extensão da 121 

profa. Maria Cristina Silva intitulado: “A doação de sangue do ponto de vista de um químico: 122 

conscientização dos estudantes de Química para a importância do tema e apoio aos hemocentros” 123 

por tempo indeterminado”. Após esclarecimentos e discussões, o voto do relator foi aprovado por 124 

unanimidade. 8 - Apreciação de Afastamento para participação em expedição científica na 125 

Reserva Biológica do Atol das Rocas ICMBio/MMA, Rio Grande do Norte, no período de 30 126 

de novembro a 17 de dezembro de 2018. Interessado: Prof. Andrey Leonardo Fagundes de 127 

Castro. Relatora: Profa. Flávia Carmo Horta Pinto. Na leitura de seu parecer, elaborado a partir 128 

da deliberação em primeira instância na Comissão de Ciências Biológicas, a relatora proferiu o 129 

seguinte voto: “Visando celeridade no processo e após consulta à área, em atendimento ao 130 

disposto na Resolução CONEP/UFSJ nº 012, de 08/04/2016, sou de parecer favorável ao 131 

afastamento do prof. Andrey Leonardo Fagundes de Castro, para participação em expedição 132 

científica na reserva biológica do Atol das Rocas ICMBio/MMA, no período de 30 de novembro a 133 

17 de dezembro de 2018, para desenvolvimento de Projeto de Pesquisa aprovado no 134 

Departamento”. Após esclarecimentos e discussões, o voto do relator foi aprovado por 135 

unanimidade. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião e eu, Kívia Costa Guzo, lavrei a 136 

presente ata que, sendo lida e aprovada, será assinada pelos presentes. 137 

São João del-Rei/MG, 20 de novembro de 2018. 138 

Prof. Alessandro Damásio Trani Gomes  139 



Profa. Ana Cláudia Monteiro Carvalho - ausente 140 

Prof. André Flávio Soares Ferreira Rodrigues  141 

Prof. André Luiz Mota - ausente 142 

Prof. Andrey Leonardo Fagundes de Castro  143 

Profa. Aparecida Célia Paula dos Santos  144 

Prof. Arnaldo César Pereira  145 

Prof. Cláudio de Oliveira  146 

Prof. Clebio Soares Nascimento Júnior  147 

Prof. Edson Wander Dias  148 

Profa. Erika de Carvalho Bastone  149 

Profa. Erika Lorena Fonseca Costa de Alvarenga – ausente  150 

Prof. Fernando Cesar Cascelli de Azevedo  151 

Prof. Fernando Otávio Coelho 152 

Profa. Flávia Carmo Horta Pinto  153 

Prof. Gabriel Menezes Viana  154 

Profa. Gislene Carvalho de Castro - ausente 155 

Prof. Heron Carlos de Godoy Caldas  156 

Profa. Honória de Fátima Gorgulho – ausente  157 

Prof. Horácio Wagner Leite Alves  158 

Profa. Iara Freitas Lopes  159 

Prof. João Antônio Corrêa Filho  160 

Prof. Josefredo Rodriguez Pliego Júnior  161 

Prof. Juan Carlos Paredes Campoy – ausente  162 

Profa. Juliana Pereira Lyon 163 

Prof. Keyller Bastos Borges - ausente 164 

Profa. Liliam Midori Ide  165 

Prof. Lizardo Henrique Cerqueira Moreira Nunes  166 

Profa. Luciana Guimarães  167 

Prof. Luciano Rivaroli  168 

Prof. Luiz Gustavo de Lima Guimarães  169 

Profa. Maíra Nicolau de Almeida  170 

Prof. Marcelo Siqueira Valle 171 

Prof. Marco Antônio Schiavon - ausente 172 

Prof. Marcos Eduardo Guerra Sobral  173 

Profa. Maria Aline Barros do Vale  174 



Profa. Maria Cristina Silva 175 

Prof. Pablo Parmezani Munhoz  176 

Profa. Patrícia Benedini Martelli  177 

Profa. Patrícia Maria D’ Almeida Lima  178 

Prof. Paulo César Pinheiro – ausente  179 

Prof. Paulo Henrique de Almeida Campos Júnior  180 

Prof. Pedro Claudio Guaranho de Moraes  181 

Profa. Priscila Totarelli Monteforte  182 

Profa. Rafaela Karin de Lima 183 

Profa. Raquel Alves Costa  184 

Prof. Rodrigo Teixeira Santos Freire  185 

Prof. Rogério Hisashi Honda  186 

Prof. Samuel Maier Kurcbart  187 

Profa. Sandra de Oliveira Franco Patrocínio  188 

Profa. Stella Maris Resende – ausente  189 

Profa. Tatiana Garabini Cornelissen  190 

Profa. Thalita Chiaramonte  191 

Prof. Valdir Mano – ausente  192 

Prof. Victor Augusto Araújo de Freitas 193 

Prof. Wagner Souza Machado – Afast. Pós Doc. 194 

Prof. Wallace Alves Cabral 195 

Prof. Warley Augusto Caldas Carvalho 196 


